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Мария ВАРТАНЯН

Какой красивый наш 
университет! При входе 
нас встречают ухоженные 
клумбы с цветами, 
практически все аудитории 
оснащены новой мебелью и 
мультимедийными установками, 
а нашу безопасность охраняют 
настоящие профессионалы. 
Но, если задуматься, ведь это 
колоссальный труд – содержать 
в порядке учреждение таких 
масштабов. 

В Волгоградском государственном универ-
ситете эту деятельность осуществляет управ-
ление по административно-хозяйственной 
работе и безопасности. В его состав входит 
более 250 сотрудников, а возглавляет это 
направление проректор по АХРиБ Виктор 
Лаврентьевич Остапенко, который вошел в 
профессиональный коллектив ВолГУ практи-
чески с момента рождения вуза. 

В мае Виктор Лаврентьевич отметил свой 
юбилей. Два знаменательных события – юби-
лей В.Л. Остапенко и юбилей ВолГУ – послу-
жили поводом для нашей беседы с Виктором 
Лаврентьевичем.

– Как начиналась Ваша карьера в стенах 
университета?

– В 1982 году меня пригласил работать в 
университет Максим Матвеевич Загорулько. 
Уже в 1984-ом мной была создана тогда еще 
лаборатория технических средств обучения. 
Поначалу в ее состав входило лишь три че-
ловека, но в скором времени 24 сотрудника 
собственными силами обустроили четвертый 
этаж корпуса «Б». Ко второму семестру уже 
было отстроено 70-80 процентов. В этом же 
1984 году мне предложили занять должность 
проректора, и в 1985-м я отправился на курсы 
повышения квалификации. Тут-то все и нача-
лось. Первостепенная задача на тот момент 
состояла в том, чтобы создать материальную 
базу.

– Насколько удалось, на Ваш взгляд, 
реализовать задуманное?

– Сами посудите, насколько благоустро-
ен стал университет за последние 10 лет. 
Практически все аудитории оснащены новой 
мебелью, проведен ремонт практически всех 
корпусов. Важным достижением, мне кажется, 
стало развитие системы общепита в уни-
верситете. Столовая поднялась на должный 
уровень. Раньше мы не могли отступать от 

рецептуры общепита. Сейчас же вводим но-
вые блюда, даже разрабатываем рецептуру 
комплектов быстрого питания. Красноречивее 
всего о достигнутом уровне говорят очереди: 
на переменах, особенно во второй половине 
дня, в столовой всегда очень много людей. 

Я посетил немало вузов в других городах и 
странах и могу отметить, что мы не уступаем 
ни по чистоте, ни по благоустройству, ни по 
внутренней оснащенности даже заграничным 
вузам.

– Как же удается справляться с таким 
объемом работы?

– За время работы у меня подобрался 
неплохой коллектив, который старательно 
относится к своим обязанностям, стремится 
создать комфортные условия для студентов и 
преподавателей. Вот, к примеру, озеленители 
выходили работать даже на первомайские 
праздники, чтобы успеть все вовремя и пора-
довать людей вновь созданными островками 
красоты. К тому же по пятницам у нас прово-
дится санитарный час. Ведь универсальных 
сотрудников не бывает, и при этом средств, 
чтобы вводить отдельные ставки для работы 
на небольших участках университета, недо-
статочно. 

– К слову об озеленителях. В течение 
всего второго семестра все с замиранием 
ждали, как же будет выглядеть внутренний 
дворик – Студенческий сад…

– Мысль о преобразовании дворика возник-
ла сама собой. Ну подумайте сами: 1,5 тысячи 
квадратных метров были покрыты асфальтом, 
причем не очень ровным... Главной идеей 
было создание центра проведения студен-
ческих мероприятий. Обустройство дворика 
позволит даже использовать аппаратуру. Но, 
чтобы задуманное получилось воплотить до 
конца, важно, чтобы студенты бережно от-
носились к созданному уголку. Меня удивляет 
волнообразное отношение студентов к иму-
ществу университета. Когда я только пришел 
сюда работать, университет был маленький, 
чистенький, будто карманный. Здесь было 
всего 500 человек. Но постепенно, вместе с 
увеличением масштабов, стали появляться 
проблемы – надписи на мебели, небрежность. 
А сейчас, хотя полностью обновлены почти 
все аудитории, надписей нет. И это не может 
не радовать.

– Как, по-Вашему, в чем уникальность 
нашего университета?

– Сам по себе университет, несомненно, 
уникален. Ведь он является классическим, это 
его главное отличие от других вузов, которые 
имеют статус университета сейчас. Наше 
образование отличается широтой знаний. 
И, конечно же, важная составляющая само-

ЮБИЛЯР

Красивым университет делают люди

С днем рождения, Виктор Лаврентьевич!

бытности – это единый профессиональный 
коллектив. В нашем вузе очень высокий уро-
вень квалификации преподавателей, это под-
тверждается их востребованностью в других 
образовательных учреждениях. Но при этом 
формирование коллектива не останавлива-
ется, кадры продолжают обновляться. И это 
очень важно!

– С ВолГУ связан практически весь Ваш 
жизненный и профессиональный путь, 
можете ли Вы его назвать своим вторым 
домом?

– Я проработал в университете 28 лет, ко-
нечно, он стал для меня вторым домом. Ведь 
каждый человек дорожит тем, что создано 
при его участии. Иногда даже ловлю себя 
на том, что мне жалко ломать то, что уже 
устарело, но, конечно, понимание, что все 
необходимо модернизировать и улучшать, 
берет верх. 

– Какое же место занимает работа в ва-
шей жизни, удается ли в ней реализовать 
себя?

– Работа для меня, по сути, стоит на первом 
месте. Но я не могу сказать, что я занимаюсь 

реализацией себя в профессиональной дея-
тельности – это похоже на самолюбование. 
Скорее, моя работа направлена на людей, на 
создание максимально комфортных условий, 
которые будут способствовать нормальному 
ходу основного – образовательного про-
цесса. 

– 28 лет работы в одном учреждении, 26 
лет решения задач в качестве проректора 
по АХР. Как удается сохранять интерес к 
профессии?

– В любой специальности должна привле-
кать новизна. Даже если человек выполняет 
рутинную работу, нельзя превращаться в 
автомат. Стоячая вода становится болотом. А 
новизна – она вокруг. Я наблюдаю и пытаюсь 
перенести, адаптировать лучшее к универ-
ситету. Творческая составляющая может и 
должна присутствовать в любой работе, в 
которой есть хоть немного свободы. Было 
бы желание – и университет превратится в 
Версаль…

– Виктор Лаврентьевич, Ваше пожелание 
университету…

– Развиваться. Не стоять не месте!

Александр АКУЛИНИЧЕВ

С изобретением 3D-
мультипликации, особенно 
после триумфального 
проката «Шрека» в 2001 
году, анимация окончательно 
перестала делиться на сугубо 
детскую и принципиально 
взрослую, разрабатываемую 
для фестивалей. Анимация 

ПОЙДЕМ В КИНО?

Пластилиновые судьбы

В связи с этим и темы, становящиеся сюже-
тами мультипликационных фильмов, видоизме-
няются: теперь зрителям показывают не только 
сказки, но и реальность. Из таких фильмов 
– полуторачасовой «Мэри и Макс», созданный 
австралийцем Адамом Бенджамином Эллио-
том, получившим премию «Оскар» в 2004 году 
за короткометражку «Харви Крампет». То была 
история умственно неполноценного человека, 
в одночасье оказавшегося никому не нужным, 
лишившись всего, что у него было, – история 
грустной и странной жизни, граничащая с аб-
сурдом. В новой своей работе Эллиот играет 

схожими темами и материями – слоган «Мэри 
и Макса» звучит так: «Простая история дружбы 
по переписке между очень разными людьми – 
8-летней скучающей в пригороде Мельбурна 
Мэри Динкль и 44-летнего еврея Макса Хо-
ровица, страдающего синдромом Аспергера 
и живущего в однокомнатной квартире в 
центре Нью-Йорка». Мэри, изгой и недотепа 
из неблагополучной семьи, и Макс, аутист, не 
выносящий ни малейших изменений в ровном 
порядке своей жизни, неожиданно оказываются 
одновременно близкими друг другу и безмерно 
друг от друга далекими, причем не только гео-
графически, и тем не менее они проносят свою 
необычную дружбу через многие годы.

Сюжет составляют отдельные фрагменты — 
письма, которые Мэри и Макс пишут  в течение 
18 лет, собирая наблюдения за окружающими 
людьми, делясь новостями и постепенно рас-
крывая свои души. Эти письма объединяет 
детский, непосредственный взгляд на мир, 
сочетающийся с неизбывным страхом перед 
этим самым миром, царящим в нем хаосом, его 
непредсказуемостью и жестокостью. Дружба 
Мэри и Макса проходят все привычные стадии: 
радость и энтузиазм, равновесие и усталость, 
разочарование, злость, прощение — и кажется, 
что эти две сплетенных судьбы показывают в 
миниатюре всю суть понятия «дружба».

Мультфильм выполнен в коричневато-серой, 
почти черно-белой гамме, что подчеркивает 
общее грустное настроение картины. Качество 
проработки персонажей и задних планов – все 
сделано на 100% из пластилина – напоминает о 
работах мастера современной анимации Ника 
Парка, автора «Уолласа и Громита» и «Побега 
из курятника», столь же высока точность де-
тализации, столь же мягки и плавны формы, 
столь же часто мелькают на стенах домов и 
лицах героев отпечатки пальцев мультиплика-
торов. «Мэри и Макс» смотрится увлекательно 
не только потому, что он близок к идеалу в пла-
не техническом, но и потому, что он является 
очень умным и глубоким мультфильмом, где 
есть столько тонких и точных психологических 
деталей, что даже через месяц после про-
смотра то и дело находится повод вспомнить 
какой-либо эпизод.

первого десятилетия нового 
века – по крайней мере, ее 
лучшие образцы, идущие в 
широком прокате, – абсолютно 
универсальна, и создается 
она так, чтобы достучаться до 
сердца любого зрителя. Причем 
это явление распространяется 
и на традиционные «мультики» 
– пластилиновые, рисованные, 
кукольные.


